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öffentliche N I E D E R S C H R I F T  
VERTEILER: 3.3.2. 
 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Stadtwerkeausschuss, SWA/039/ XII 

Sitzung am : 24.08.2022 

Sitzungsort : Stadtwerke, Heidbergstraße 101-111; TechnikCenter im EG 
(über den Haupteingang der Stadtwerke in der Straße 
"Beamtenlaufbahn" zu erreichen) 

Sitzungsbeginn : 18:15 Sitzungsende : 20:34 

 

Öffentliche Sitzung 
Es folgte eine nichtöffentliche Sitzung 

 

 

Das Ergebnis der Beratung ergibt sich aus den Anlagen, die Bestandteil dieser Niederschrift 
sind. 
 

Genehmigt und wie folgt unterschrieben:  

Vorsitz : gez. Christoph Mendel 

Schriftführung : gez. Nele Dybowski 
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T E I L N A H M E V E R Z E I C H N I S 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Stadtwerkeausschuss 

Sitzungsdatum : 24.08.2022 

 
 
Sitzungsteilnehmende 
 

Vorsitz  

 Mendel, Christoph  

Teilnehmende  

 Andt, Bernd  
 Arbeck, Kathrin für Detlev Kannapinn 
 Doblinger, Hansjörg  
 Jansen, Achim für Arne Lunding 
 Mahlstedt, Thorben für Ursula Wedell 
 Pranzas, Norbert, Dr. für Miro Berbig 
 Reimers, Michael stellvertretend 
 Schmidt, Kai ab 18.20 Uhr 
 Schulte, Klaus  
 Segatz, Gerd für Tobias Schloo 
 von der Mühlen, Dagmar  
 Weidler, Ruth für Uwe Matthes 
 Wendorf, Sven  

Verwaltung  

 Dybowski, Nele Fachbereich 134, Protokoll 
 Heinemann, Christoph Fachbereich 201 
 Kriese, Tobias Rechnungsprüfungsamt 
 Todt, Kim-Isabel Fachbereich 134 

sonstige  

 Braun, Joachim Seniorenbeirat 
 Ewald, Anika Stadtwerke Norderstedt 
 Fahl, Nicolas Stadtwerke Norderstedt 
 Mölck, Stefan Stadtwerke Norderstedt 
 Reißweck, André Stadtwerke Norderstedt 
 Roß, Robert Stadtwerke Norderstedt 
 Schellmann, Nico Stadtwerke Norderstedt 
 Seedorff, Jens Stadtwerke Norderstedt 
 Voigt, Michael Stadtwerke Norderstedt 
 Weirich, Theo Stadtwerke Norderstedt 
 
 
 
 



3 

3 
 
 

 

Entschuldigt fehlten 

Vorsitz  

 Matthes, Uwe  

Teilnehmende  

 Berbig, Miro  
 Kannapinn, Detlev  
 Lunding, Arne  
 Schloo, Tobias  
 Wedell, Ursula  
 Wiersbitzki, Heinz  

 
 
Sonstige Teilnehmende 

Ingo Hafke (Wirtschaftsprüfer) 
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V E R Z E I C H N I S   D E R 
T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Stadtwerkeausschuss 

Sitzungsdatum : 24.08.2022 

 

 

Öffentliche Sitzung 

TOP 1 :  
Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
TOP 2 :  
Beratung und Beschlussfassung zur Tagesordnung sowie Entscheidung über die 
Nichtöffentlichkeit einzelner Tagesordnungspunkte 
 
TOP 3 :  
Genehmigung der Niederschrift der Sitzung vom 15.08.2022 
 
TOP 4 :  
Beschlüsse aus nichtöffentlicher Sitzung vom 15.08.2022 
 
TOP 5 :  
Einwohnerfragestunde, Teil 1 
 
TOP 6 : B 22/0299 
Jahresabschluss der Stadtwerke Norderstedt für das Wirtschaftsjahr 2021 – 
Schlussbesprechung, Gast: WP StB Ingo Hafke 
 
TOP 7 : B 22/0300 
Konzernabschluss Stadtwerke Norderstedt für das Geschäftsjahr 2021 – 
Schlussbesprechung, Gast: WP StB Ingo Hafke 
 
TOP 8 :  
Bericht über das ARRIBA 2030 – Weiterentwicklung und Dekarbonisierung 
 
TOP 9 :  
Einwohnerfragestunde, Teil 2 
 
TOP 10 :  
Berichte und Anfragen - öffentlich 
 
TOP 10.1 :  
Bericht Herr Seedorff - Nachfolger von Theo Weirich, neuer Werkleiter ab 01.02.2023 
 
TOP 10.2 :  
Bericht Frau Ewald - Beantwortung der Anfrage von Herrn Segatz zum Thema "Produkt 
„Balkonanlage“ der Stadtwerke" 
 
TOP 10.3 :  
Bericht Frau Ewald - Beantwortung der Anfrage von Herrn Andt zum Thema 
"Ausstattung der Stadtwerke mit E-Fahrzeugen" 
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TOP 10.4 :  
Bericht Frau Ewald - Beantwortung der Anfrage von Herrn Andt zum Thema "Stand 
Ausstattung mit Smart Meter bzw. Smart Meter Gateways" 
 
TOP 10.5 :  
Anfrage Frau Arbeck - Zwischenablesungen bei Gas-Kunden 
 
TOP 10.6 :  
Anfrage Frau Arbeck - Nutzung von E-Autos als potenzielle Speicher 
 
TOP 10.7 :  
Anfrage Herr Doblinger - Lehrschimmbecken Pestalozzistraße 
 
TOP 10.8 :  
Anregung Frau Weidler - Klimaanlage im Sitzungsraum 
 
TOP 10.9 :  
Anfrage Herr Segatz - Förderprogramm des Bundes für regenerative Fernwärme 
 
TOP 10.10 :  
Anfrage Herr Reimers - ARRIBA 
 
TOP 10.11 :  
Anfrage Frau Arbeck - Energie-Soli 
 
TOP 10.12 :  
Anfrage Herr Andt - Fernwärme 
 

Nichtöffentliche Sitzung 

TOP 11 :  
Bericht zur Risikolage in der Versorgung von Privatkunden mit Strom und Erdgas 
 
TOP 12 :  
Berichte und Anfragen - nicht öffentlich 
 
TOP 12.1 :  
Bericht Herr Seedorff - ARRIBA Strandbad 
 
TOP 12.2 :  
Bericht Frau Ewald - Beantwortung der Anfrage von Herrn Andt zum Thema "Anteil der 
unterschiedlichen Heizungsarten" 
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T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 

 

 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Stadtwerkeausschuss 

Sitzungsdatum : 24.08.2022 

 
 
TOP 1:  
Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 

 
Herr Mendel eröffnet die Sitzung, stellt die form- und fristgerechte Ladung sowie die 
Beschlussfähigkeit bei 13 Mitgliedern fest. 
 
 
 
TOP 2:  
Beratung und Beschlussfassung zur Tagesordnung sowie Entscheidung über die 
Nichtöffentlichkeit einzelner Tagesordnungspunkte 

 
Abstimmung über die Nichtöffentlichkeit der TOPs 11 und 12: 
 

 CDU SPD B90/Die 
Grünen 

WiN FDP Die 
Linke 

AfD FW Sonstige 

Ja: 3 3 2 1 1 1 1 1  

Nein:          
Enthaltung:          

Befangen:          
 
Bei 13 Ja-Stimmen einstimmig beschlossen. 
 
 
Seitens der Stadtwerke Norderstedt wird der Wunsch geäußert, die Tagesordnungspunkt 6 
und 7 zusammen aufzurufen. 
 
Abstimmung über das gemeinsame Aufrufen der TOPs 6 und 7: 
 

 CDU SPD B90/Die 
Grünen 

WiN FDP Die 
Linke 

AfD FW Sonstige 

Ja: 3 3 2 1 1 1 1 1  

Nein:          
Enthaltung:          

Befangen:          
 
Bei 13 Ja-Stimmen einstimmig beschlossen. 
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Abstimmung über die gesamte so geänderte Tagesordnung: 

 
 CDU SPD B90/Die 

Grünen 
WiN FDP Die 

Linke 
AfD FW Sonstige 

Ja: 3 3 2 1 1 1 1 1  
Nein:          

Enthaltung:          
Befangen:          

 
Bei 13 Ja-Stimmen einstimmig beschlossen. 
 
 
Herr Schmidt erscheint um 18.20 Uhr zur Sitzung. 
 
 
TOP 3:  
Genehmigung der Niederschrift der Sitzung vom 15.08.2022 

 
Es werden keine Einwendungen gegen die Niederschrift der Sitzung des 
Stadtwerkeausschusses vom 15.08.2022 erhoben. Die Niederschrift gilt daher als genehmigt. 
 
 
TOP 4:  
Beschlüsse aus nichtöffentlicher Sitzung vom 15.08.2022 

 
Herr Mendel berichtet, dass in der letzten Sitzung keine nichtöffentlichen Beschlüsse gefasst 
wurden. 
 
 
TOP 5:  
Einwohnerfragestunde, Teil 1 

 
Es werden keine Fragen gestellt. 
 
 
TOP 6: B 22/0299 
Jahresabschluss der Stadtwerke Norderstedt für das Wirtschaftsjahr 2021 – 
Schlussbesprechung, Gast: WP StB Ingo Hafke 

 
Dieser Tagesordnungspunkt wird gemeinsam mit dem Tagesordnungspunkt 7 behandelt. 
 
Herr Mendel übergibt das Wort an Herrn Hafke, der über die Jahresabschlussprüfung und 
den Konzernabschlussprüfung berichtet. 
 
Die Fragen der Mitglieder werden direkt von Herrn Hafke und der Werkleitung beantwortet. 
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Beschluss: 

 
I. Der Stadtwerkeausschuss gibt der Oberbürgermeisterin und der Stadtvertretung 

folgenden Bericht: 
 
„Die Werkleitung hat den Stadtwerkeausschuss regelmäßig und umfassend über die 
Entwicklung der Stadtwerke unterrichtet. Grundsatzfragen und wichtige Vorgänge des 
Geschäftsjahres wurden im Jahr 2021 auf 8 Sitzungen (10.03., 28.04., 09.06., 11.08., 08.09., 
27.10., 10.11., 08.12.2021) eingehend erörtert. Der Stadtwerkeausschuss hat die ihm gemäß 
§ 45 (1) GO obliegenden Funktionen der Kontrolle der Werkleitung sowie der Vorbereitung 
der Beschlüsse der Stadtvertretung in Bezug auf die Stadtwerke ausgeübt. 
 
Der Jahresabschluss 2021 und der Lagebericht sind von dem für das Geschäftsjahr 2021 
beauftragten Abschlussprüfer mercurius gmbh Wirtschaftsprüfungsgesellschaft, Lübeck, 
geprüft und mit dem uneingeschränkten Bestätigungsvermerk versehen worden. Das 
Ergebnis der Prüfung wurde im Rahmen einer Schlussbesprechung gemäß § 14 (1) KPG im 
Stadtwerkeausschuss erörtert.  
 
Der Stadtwerkeausschuss empfiehlt auf dieser Grundlage der Oberbürgermeisterin, den 
Abschluss für das Geschäftsjahr 2021 in der vorliegenden Fassung der Stadtvertretung zur 
Feststellung vorzulegen.“ 
 
II. Im Einzelnen empfiehlt der Stadtwerkeausschuss der Stadtvertretung auf der 

Grundlage der unter Ziffer I. getroffenen Feststellungen, die folgenden Beschlüsse zu 
fassen: 

 
1. „Die Stadtvertretung stellt den Jahresabschluss der Stadtwerke Norderstedt für das 

Wirtschaftsjahr 2021 mit folgenden Werten fest: 
 

Bilanzsumme .......................................... 319.094.733,24 EUR 
Summe der Erträge ................................ 164.343.371,82 EUR 
Summe der Aufwendungen ................... 139.265.483,75 EUR 
Jahresüberschuss  ................................... 25.077.888,07 EUR  
 

 
2. Die Stadtvertretung beschließt, vom Jahresüberschuss 2021 in Höhe von EUR 

25.077.888,07 einen Betrag in Höhe von EUR 15.287.888,07 in die Gewinnrücklagen 
einzustellen und einen Betrag in Höhe von EUR 9.790.000,00 an die Stadt 
auszuschütten.“ 

 
Abstimmung: 

 
 CDU SPD B90/Die 

Grünen 
WiN FDP Die 

Linke 
AfD FW Sonstige 

Ja: 3 3 2 2 1 1    
Nein:          

Enthaltung:       1 1  
Befangen:          

 
Bei 12 Ja-Stimmen und 2 Enthaltungen einstimmig als Empfehlung für die Stadtvertretung 
beschlossen. 
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TOP 7: B 22/0300 
Konzernabschluss Stadtwerke Norderstedt für das Geschäftsjahr 2021 – 
Schlussbesprechung, Gast: WP StB Ingo Hafke 

 
Dieser Tagesordnungspunkt wird gemeinsam mit dem Tagesordnungspunkt 6 behandelt 

(siehe oben). 

 
Beschluss: 

 
Der Konzernabschluss 2021 und der Konzernlagebericht sind von dem für das Geschäftsjahr 

2021 beauftragten Wirtschaftsprüfer mercurius gmbh Wirtschaftsprüfungsgesellschaft, 

Lübeck, geprüft und mit dem uneingeschränkten Bestätigungsvermerk versehen worden. Das 

Ergebnis der Prüfung wurde im Rahmen einer Schlussbesprechung im Stadtwerkeausschuss 

erörtert. 

 

„Die Stadtvertretung billigt den Konzernabschluss Stadtwerke Norderstedt für das 

Geschäftsjahr 2021 mit den folgenden Werten: 

 

 Bilanzsumme..............................................................432.192.575,52 EUR 

 Summe der Erträge....................................................219.407.208,87 EUR 

 Summe der Aufwendungen .......................................194.328.248,93 EUR 

 Konzernjahresüberschuss ...........................................25.078.959,94 EUR.“      

 
Abstimmung: 

 
 CDU SPD B90/Die 

Grünen 
WiN FDP Die 

Linke 
AfD FW Sonstige 

Ja: 3 3 2 2 1 1 1   
Nein:          

Enthaltung:        1  
Befangen:          

 
Bei 13 Ja-Stimmen und 1 Enthaltung einstimmig als Empfehlung für die Stadtvertretung 
beschlossen. 
 
 
TOP 8:  
Bericht über das ARRIBA 2030 – Weiterentwicklung und Dekarbonisierung 

 
Herr Schellmann äußert sich einleitend und übergibt das Wort anschließend an Herrn Mölck 
und Herrn Roß. 
 
Herr Mölck und Herr Roß präsentieren die Weiterentwicklungs- und Dekarbonisierungspläne 
für das ARRIBA (Anlage 1). 

 
Fragen der Mitglieder werden direkt beantwortet. 
 
 
TOP 9:  
Einwohnerfragestunde, Teil 2 
 
Es werden keine Fragen gestellt. 
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TOP 10:  
Berichte und Anfragen - öffentlich 

 
TOP 10.1:  
Bericht Herr Seedorff - Nachfolger von Theo Weirich, neuer Werkleiter ab 01.02.2023 

 
Herr Seedorff berichtet, dass der Hauptausschuss in seiner Sitzung am 22.08.2022 
beschlossen hat, dass Herr Arne Mietzner ab dem 01.02.2023 der neue Werkleiter 
Kommunikation wird und gleichzeitig zum Geschäftsführer der wilhelm.tel GmbH ernannt (als 
Nachfolger von Theo Weirich) wird (Anlage 2). 

 
 
TOP 10.2:  
Bericht Frau Ewald - Beantwortung der Anfrage von Herrn Segatz zum Thema "Produkt 
„Balkonanlage“ der Stadtwerke" 

 
Frau Ewald gibt die Beantwortung der Anfrage von Herrn Segatz zum Thema „Produkt 
„Balkonanlagen“ der Stadtwerke“ als Anlage 3 zu Protokoll. 

 
 
TOP 10.3:  
Bericht Frau Ewald - Beantwortung der Anfrage von Herrn Andt zum Thema 
"Ausstattung der Stadtwerke mit E-Fahrzeugen" 

 
Frau Ewald gibt die Beantwortung der Anfrage von Herrn Andt zum Thema "Ausstattung der 
Stadtwerke mit E-Fahrzeugen" als Anlage 4 zu Protokoll. 

 
 
TOP 10.4:  
Bericht Frau Ewald - Beantwortung der Anfrage von Herrn Andt zum Thema "Stand 
Ausstattung mit Smart Meter bzw. Smart Meter Gateways" 

 
Frau Ewald gibt die Beantwortung der Anfrage von Herrn Andt zum Thema "Stand 
Ausstattung mit Smart Meter bzw. Smart Meter Gateways" als Anlage 5 zu Protokoll. 

 
 
TOP 10.5:  
Anfrage Frau Arbeck - Zwischenablesungen bei Gas-Kunden 

 
Frau Arbeck gibt eine Anfrage zum Thema „Zwischenablesungen bei Gas-Kunden“ als 
Anlage 6 zu Protokoll. 

Es wird um schriftliche Beantwortung gebeten. 
 
 
TOP 10.6:  
Anfrage Frau Arbeck - Nutzung von E-Autos als potenzielle Speicher 

 
Frau Arbeck gibt eine Anfrage zum Thema „Nutzung von E-Autos als potenzielle Speicher“ 
als Anlage 7 zu Protokoll. 

Es wird um eine schriftliche Beantwortung gebeten. 
 
 
TOP 10.7:  
Anfrage Herr Doblinger - Lehrschimmbecken Pestalozzistraße 

 
Herr Doblinger fragt, warum das Schwimmbad an der Pestalozzistraße schließen musste und 
wann mit einer Wiedereröffnung zu rechnen ist. 



11 

11 
 
 

 

 
Herr Mölck antwortet direkt. Die Ursache für die kurzfristige Schließung ist ein Defekt in der 
Regeltechnik der Desinfektionsanlage für das Beckenwasser. Aktuell ist leider noch unklar, 
wann das Schwimmbad wiedereröffnet werden kann. 
 
 
TOP 10.8:  
Anregung Frau Weidler - Klimaanlage im Sitzungsraum 

 
Frau Weidler regt an, dass die Klimaanlage im Sitzungsraum – auch im Sinne des 
Energiesparens – auf eine angenehme Temperatur reguliert wird. 
 
 
TOP 10.9:  
Anfrage Herr Segatz - Förderprogramm des Bundes für regenerative Fernwärme 

 
Herr Segatz gibt eine Anfrage zum Thema „Förderprogramm des Bundes für regenerative 
Fernwärme“ als Anlage 8 zu Protokoll. 

Es wird um schriftliche Beantwortung gebeten. 
 
 
TOP 10.10:  
Anfrage Herr Reimers - ARRIBA 

 
Herr Reimers fragt, ob Tarif-/Preiserhöhungen für das ARRIBA geplant sind. 
 
Herr Schellmann antwortet direkt. Eine Erhöhung wäre aufgrund der aktuellen Entwicklungen 
betriebswirtschaftlich gesehen bereits notwendig gewesen. Aktuell gibt es diesbezüglich 
keine konkreten Pläne. Stattdessen gibt es mehrere Energiesparmaßnahmen (z.B. Senkung 
der Beckentemperatur). 
 
 
TOP 10.11:  
Anfrage Frau Arbeck - Energie-Soli 

 
Frau Arbeck fragt, ob die Einführung eines „Energie-Soli“, wie es in der HolstenTherme 
gehandhabt wird, eine Möglichkeit für das ARRIBA ist. 
 
Herr Mölck antwortet direkt. In dem Fall eines „Energie-Soli“ würde der Energieverbrauch 
nicht gesenkt werden. Es wird aber eine Senkung des Energieverbrauchs um 15 % avisiert, 
welche man nur durch einige Einschränkungen am Badebetrieb erreichen kann. 
 
 
TOP 10.12:  
Anfrage Herr Andt - Fernwärme 

 
Herr Andt fragt, ob geplant ist, die Vorlaufwärme bei Fernwärme zu reduzieren. 
 
Herr Schellmann verneint dies. 
 
 
Die Öffentlichkeit wird für den weiteren Verlauf der Sitzung ausgeschlossen. 
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